

Luzern, Ende Februar 2016

An die Mitglieder der Historischen Gesellschaft Luzern

**Einladung zum Auffahrtsausflug vom 5. Mai 2016
Jüdischer Kulturweg und Kloster Königsfelden**

Sehr geehrte Damen und Herren

Dieses Jahr wird uns der Jahresausflug der Historischen Gesellschaft Luzern ins Untere Reuss- und Aaretal des Kantons Aargau führen. Nach einem ersten Halt für Kaffee und Gipfeli im Dorf Würenlingen fahren wird weiter nach Lengnau.

Seit dem 17. Jahrhundert waren im Surbtal Juden ansässig. 1696 erhielten sie gegen Gebühren erstmals einen Schutzbrief von der eidgenössischen Tagsatzung. Ihre Niederlassung in der Eidgenossenschaft wurde im Schutzbrief von 1776 jedoch auf Ober-Lengnau und Ober-Endingen eingeschränkt. Erst vor 150 Jahren, am 14. Januar 1866, wurde den Juden in der Schweiz mit der ersten Volksabstimmung des Schweizer Bundesstaates die Niederlassungsfreiheit gewährt. In den beiden sog. Judendörfern Lengnau und Endingen sind bis heute bauliche Zeugen der jüdischen Religion und Kultur erhalten. Wir werden diese mit einer Führung in der Synagoge und im Dorf Lengnau näher kennenlernen. Zudem haben wir die spezielle Gelegenheit, den ältesten erhaltenen jüdischen Friedhof zwischen Endingen und Lengnau zu besuchen.

Von Lengnau fahren wir ins Untere Freiamt, wo wir im gediegenen Restaurant Bären zum Mittagessen erwartet werden.

Am Nachmittag besichtigen wir die ehemalige Klosterkirche Königsfelden bei Windisch. Die Königinwitwe Elisabeth gründete das Kloster im Gedenken an ihren 1308 hier ermordeten Gatten, König Albrecht I. von Habsburg. Im Laufe des 14. Jahrhunderts wurde die Kirche mit einem höfisch-gotischen Glasgemäldezyklus europäischen Ranges ausgestattet. Wir werden an diesem Erinnerungsort der Habsburger durch die Geschichte der Sempacher Ritter geführt. Die in der Schlacht bei Sempach 1386 gefallenen Gefolgsleute Herzog Leopolds III. waren in Königsfelden bestattet worden.

Von Windisch fahren wir via Wohlen zurück nach Luzern.

Wir freuen uns, dass wir Ihnen wiederum ein interessantes Programm für unseren Auffahrtsausflug anbieten können.

Frohe Ostertage und freundliche Grüsse

Claudia Hermann, Reiseleiterin

Marco Polli-Schönborn, Präsident HGL